

Weges ziehen zu können. Große Landherren, Ras genannt, verfügen über ansehnliche Machtbefugnisse und sind gegenseitig eifersüchtig auf ihre Geltung. Ein mit dem Siegel Ras Taffaris versehenes Paß bedeutet wenig in einigen weiter abgelegenen Distrikten, obwohl er der herrschende Negus ist. Und wenn man schließlich die Paßschwierigkeiten überwunden hat, kann es einem leicht passieren, daß man in die Hände einer der Räuberbanden fällt, die eine so allgemein anerkannte Einrichtung des Landes sind, daß sie von der Bevölkerung freiwillig mit Hilfsmitteln versehen werden.

Mittelalterlich, romantisch und geheimnisvoll, ist Abessinien ein Land erstaunlicher Gegensätze. Kürzlich las ich in einer Zeitung, daß Äthiopien eine besondere Briefmarke zur Feier des Ankaufs eines Flugzeuges, das den Grundstock zu einer Luftflotte bilden soll, herausgebracht hat. Ich stelle mir ein solches Regierungsflugzeug — nicht das eines fremden Fliegers! — vor, das seine Kreise über diesem wegelosen Lande zieht, in dem man noch die Pflugchar an einem Baumast befestigt und in dem Briefe, die man in den Spalt eines Holzstabes steckt, durch Läufer überbracht werden!

Dieser Gegensatz eines Fliegers zum primitiven Pflug ist einer von jener Art, dem man häufig in Abessinien begegnet. Man vergleiche einmal eine Tafel bei Hofe mit dem immer wiederkehrenden am Wegrande zu beobachtenden Bild von Menschen, die rohes Fleisch verzehren. Daß wir von goldenen Tellern aßen und die Speisenfolge in französischer Sprache auf goldbronzierten Karten gedruckt war, ist vielleicht nur ein Ausdruck orientalischen Prachtbedürfnisses, aber daß das Diner mit Kaviar begann und im gleichen Stil